

# HERALDO DE PUNTARENAS

NO ATENTAMOS CONTRA LA HONRA DE NADIE

Semanario para servir los intereses del país en general, y de Puntarenas en particular.

PUNTARENAS, C. R. — EDITADO Y DIRIGIDO POR EMILIANO ODO MADRIGAL — EDICION 8 PAGINAS

Número suelto ₡ 0.50

Nº 10 — Viernes 7 de Agosto de 1959

Suscripción Mensual ₡ 2.00

Municipalidad dispone de:

## Setenta y cinco mil colones para construcción de cloacas

Con cuatro Radio Patrullas:

### Contará nuestra ciudad en el mes de Diciembre

Dentro del nuevo plan de unidades de radio-patrullas se destinarán cuatro unidades para el servicio en nuestra ciudad. — Tan eficientes funciones que desempeñan los carros de patrulla vendrán a ser de gran provecho para la lucha contra el hampa y sus secuelas en nuestra ciudad. — Al mismo tiempo solventará en gran parte la falta de vigilancia en algunos sectores

Será reforzado:

### EL CAUDAL DE AGUA DE NUESTRA CAÑERÍA

Para ese efecto se le piensa inyectar al tubo madre agua de San Miguelito con lo que lógicamente aumentará el caudal de la misma. — Para evitar que llegue contaminada de microbios a los hogares porteños se le pondrá una dosis de cloro. — Al mejorar el caudal de agua se podrá suplir el precioso líquido a los lotes del I. C. T. en el Roble. — Se ha tomado también esa disposición en vista del notorio aumento de nuestra población

Es sabido que en los últimos tiempos, por razones obvias, la falta de agua se ha convertido en una muy sentida necesidad. Ese problema es general en todo el país y para la estación seca se viene a agudizar en forma. — Pasa a la Pág. SEIS

Nos hemos enterado que la Comandancia de Radio Patrullas ha destinado para el servicio en nuestra ciudad cuatro de las — Pasa a la Pág. OCHO

Presidente Echandi:

### Promete dejar nuestras calles pavimentadas

El mandatario, en reunión celebrada en días pasados, hizo formal promesa de dejar pavimentadas las calles de nuestra ciudad antes de entregar el Poder. — El Presidente cumplirá su promesa siempre y cuando nuestra Municipalidad, por su lado, se encargue de la construcción de los cordones y caños de las calles y preparar el subsuelo para esa obra. — Es esa una brillante oportunidad que nuestra Corporación Municipal debe saber aprovechar muy bien

Nos hemos enterado que en días pasados el señor Presidente de la República, Licenciado

Estamos en capacidad de informar que de los doscientos mil colones en Bonos que fueron entregados a nuestra Municipalidad se han logrado hacer efectivos la suma arriba indicada. — Se nos dice que con esa cantidad se procederá de inmediato a atender una necesidad de suma urgencia en nuestro medio como es la construcción de la red de cloacas de nuestra ciudad

Es de conocimiento público que nuestra Municipalidad tiene a su favor la cantidad de doscientos mil colones que se emplearán tan pronto los haga efectivos, en la construcción de una serie de obras y mejoras de urgente necesidad para el progreso de nuestra Provincia.

Esa cantidad, pese a los esfuerzos que al respecto se venían realizando no se había logrado hacerla efectiva. Hoy estamos en capacidad de informar que, por gestiones realizadas ante el Instituto Nacional de Seguros se logró que esa institución — Pasa a la Pág. CUATRO

don Mario Echandi Jiménez, en rueda de amigos y seguidores políticos suyos, prometió, for-

malmente, dejar totalmente pavimentadas todas las calles de — Pasa a la Pág. DOS

Quince de Setiembre:

## FECHA DE INAUGURACION DE LA NUEVA CARRETERA

Confirmado fallo de la Gobernación:

### AL ORDENAR CIERRE DE OCHO NEGOCIOS EN NUESTRA CIUDAD

Como recordarán nuestros lectores el anterior Gobernador de la Provincia, don Eduardo Beeche T., atendiendo una solicitud del Departamento de Lucha Anti-venérea, al constatar que los referidos negocios son lugares propicios para adquirir contagios venéreos ordenó la clausura de los mismos. — Los interesados, nada conformes con esa disposición apelaron. — La apelación fue desechada y el fallo confirmado. — Texto completo de la sentencia

A su debida oportunidad dimos cuenta de que la Gobernación de la Provincia, atendiendo a solicitud formulada por el Dr. Guillermo Cuadra, Jefe del Departamento de Lucha Anti-Venérea, y después de realizar una inspección ocular, consideró justa la petición y ordenó el cierre de esos negocios por este

mar que los mismos son focos de contagios venéreos. Los perjudicados con esa medida, no conformes con la disposición del señor Gobernador apelaron ante el Superior y las diligencias han sido regresadas redactadas en la siguiente forma: "Ministerio de Gobernación, San José, a las siete horas del dieciocho de — Pasa a la Pág. TRES

Con esa fecha recibiremos la visita del señor Presidente de la República, su Gabinete y Diplomáticos acreditados en nuestro país. — Son muchos los preparativos que al respecto se hacen para dar la mayor brillantez a esos festejos cívico-sociales. — El Licenciado Echandi cortará la cinta que dejará inaugurada esa importante vía de comunicación

Por fin para el próximo quince de setiembre fecha de nuestra independencia se procederá a la inauguración oficial de la carretera que nos unirá con la carretera Panamericana. Son muchos los preparativos que se hacen para esa ocasión. — Pasa a la Pág. DOS

### Con toda pompa celebráronse festejos de la Patrona de Costa Rica

Nuestro pueblo testimonió una vez más su afecto, cariño y devoción por la venerada imagen de nuestra Patrona la Santísima Virgen de los Angeles. Miembros de nuestra G. C., la Banda de Cornetas y Tambors del Liceo José Martí, el Cuerpo de Bomberos, los Boy Scouts, se sumaron al homenaje ofreciendo un lindo espectáculo

El sábado y domingo pasados, Virgen de los Angeles, la grey católica de nuestra provincia celebró un aniversario más de la Santísima — Pasa a la Pág. CUATRO

Esperan poder:

### INAUGURAR EDIFICIO DE BANCO NACIONAL EL QUINCE DE SETIEMBRE

Las labores de construcción de ese importante edificio se encuentran muy adelantadas por lo que se espera poder proceder a su inauguración para el día de la celebración de la Independencia Nacional. — Son muchos los preparativos que se hacen para ese acto que se espera resulte muy lucido

Saben nuestros lectores que a la entrada del Muellecito se viene construyendo el nuevo edificio que llegará a ocupar en nuestra ciudad el Banco Nacional de Costa Rica. La construcción en cuestión es de líneas muy modernas y se tomaron en cuenta una serie de detalles para lograr que ese banco llegue a contar con todas las comodidades del caso. Los trabajos de construcción se encuentran muy adelantados por lo que se espera que para el — Pasa a la Pág. SEIS

Tienen en proyecto:

### CONSTRUIR NUEVO MUELLE EN LA PUNTA

La idea de construir un nuevo muelle en ese lugar se debe a que después de estudios realizados por ingenieros especializados se ha llegado a la conclusión de que es el lugar ideal para ser usado por las lanchas de cabotaje. — Entre las ventajas que se dice ofrecerá ese nuevo muelle están las de que las embarcaciones pueden entrar y salir al puerto a cualquier hora, sin tener que estar supeditados a las mareas

En días pasados estuvieron de visita en nuestra ciudad dos ingenieros, los señores Mr. Bell, del Punto Cuarto y Morúa, del

Departamento de Planeamiento del Ministerio de Obras Públicas. Los dos profesionales, por encargo del Ministerio han estado realizando estudios en varias partes de nuestra Provincia con el fin de proponer un proyecto. — Pasa a la Pág. TRES

# TRIBUNA DEL PUBLICO

Puntarenas, 27 de julio de 1959  
 Señor  
 Procurador General de la  
 República.  
 San José.  
 S. D.

Muy estimado señor:

Me refiero a su atenta nota recibida de ese despacho, con copia para el Secretario Municipal de esta ciudad fechada el 23 del mes en curso.

Me permito ocupar su atención para aclarar algunos puntos muy importantes para el mejor pronunciamiento de esa Dependencia a su digno cargo referente a la denuncia planteada por mí y que está en poder de esa oficina.

En realidad se refiere a dos aspectos los cuales se refieren: Primero. Los señores Moreno han construido un planché de cemento con un frente de veinte varas sobre la acera municipal y parte de la calle pues es una vía pública. Segundo. Dicha construcción tiene un fondo de veinte varas cuyo embasado se asienta sobre el terreno y las aguas del estero. A mi entender esa construcción ha ocupado lo Municipal

o sea la acera y parte de la calle que lleva a Las Playitas y al adentrarse al Estero en las dimensiones ya descritas lo perteneciente a la Milla Marítima o sea el Estado por lo que la Municipalidad no puede enajenar el Estero autorizando o cediendo ese terreno para construcciones particulares. (Según consta en la carta por mí recibida y en la cual se me negó permiso para una construcción similar a la de los señores Moreno) de ahí mi denuncia en el sentido de estas concesiones exclusivistas que ha hecho la Municipalidad en beneficio de los citados señores.

Por todo lo expuesto pido muy respetuosamente a esa Oficina una investigación a fondo en mi denuncia sobre el acaparamiento de terrenos municipales y del Estado por parte de los señores Moreno, sin que ellos sean propietarios de esas tierras ni posean autorización ni permiso oficial alguno para efectuar los trabajos por mí denunciados.

Del señor Procurador muy atento y seguro servidor,

José Alberto Bejarano Chinchilla

## Y el monte sigue creciendo en el Barrio de El Carmen

Los vecinos del populoso Barrio del Carmen están olvidados de los señores de la Honorable Corporación Municipal. Qué, no lo quieren creer? Pues, es muy sencillo, le invitamos a usted, estimado lector, para que cualquier día de estos se dé una vueltita por ese Barrio y así podrá establecer la veracidad de nuestra información.

Por ejemplo, en días pasados, habíamos dado cuenta que el monte en ese lugar había llegado a alcanzar más de un metro de altura. Palabra que así es. Bueno, pues que se cree el lector; que lo mandaron a cortar? Pues no, más bien continúa creciendo y el zancudero está de plácemes. Cuando será que manden las cuadrillas encargadas de la limpieza? Nos gustaría que los señores municipales le contestaran esa pregunta a los vecinos del Barrio del Carmen.

## Quince de Setiem . . .

Viene de la Pág. PRIMERA—

vos que se vienen haciendo.

Redactores de nuestro periódico han logrado establecer que el señor Presidente de la República, Licenciado Mario Echandi Jiménez, estará presente en esa inauguración y que se hará acompañar de todo su Gabinete.

Hemos sabido también que se han cursado por parte del Poder Ejecutivo a través de su Ministro de Relaciones Exteriores, invitaciones a las misiones diplomáticas acreditadas en nuestro país para que nos acompañen en tan inolvidable fecha.

Como se ve son muchos y muy lucidos los preparativos cívicos y sociales que para esa fecha se preparan se ha procedido a designar un Comité Pro-Festejos del Quince de Setiembre y se están organizando muchos números que, dado el entusiasmo con que trabajan los señores de ese comité se espera que perduren en la memoria de todos nuestros vecinos. Nuestro periódico se adelanta para ofrecer por este medio toda la colaboración necesaria para la celebración de ese magnó acontecimiento.

## HASTA CUANDO SEÑORES DEL SERVICIO TELEFONICO

Por enésima vez tócanos referirnos en esta ocasión al PESIMO SERVICIO TELEFONICO así con mayúsculas, —para ver si acaso lo pueden leer—, que se le brinda a nuestra ciudad. Ya casi se puede decir que no encontramos palabras en el léxico castellano para decirle a estos señores o para hacerles comprender lo malo del servicio que nos brindan.

Esa situación, lejos de mejorar, o de buscársele la solución por todos los vecinos deseada, empeora cada vez más. Nos consta que un más de una oportunidad tenemos que darle más de cinco vuel-

tas al manubrio y sin que nos pidan el número con el cual deseamos conversar. seamos comunicarnos.

Sabemos que en esto las señoritas que atienden la Central no tienen la menor culpa. Sería injusto si encontráramos en ellas el chivo expiatorio. La única responsable directamente lo es la Compañía Eléctrica. Pero es bueno que esos señores sepan de una buena vez por todas de que los abonados no estamos dispuestos a continuar tolerando tanta deficiencia. Qué no lo creen? Aténganse a las responsabilidades y lo verán...

## Presidente Echandi . . .

Viene de la Pág. PRIMERA —

nuestra ciudad antes de hacer entrega del Poder.

Claro está que como era lógico de suponer, la Municipalidad de Puntarenas tendrá también que poner su grano de arena para lograr que ese proyecto se convierta en una realidad. El señor Echandi ha manifestado sus buenos deseos de dejar terminada esa obra pero nuestro Municipio tiene que preocuparse porque todas las calles cuenten con su cordón y caño y hacer los arreglos del caso en el subsuelo. Indudablemente que la pavimentación de las calles de

nuestra ciudad será de incalculables beneficios para el incremento del turismo en nuestro medio, pero como se ve, para poder lograr eso tienen que trabajar nuestros municipales para hacer la parte que a ellos les corresponde.

En vista de eso, instamos a los señores municipales que hagan todo lo posible por cumplir con la labor que a ellos les corresponde ya que, si desde hace mucho tiempo estamos deseando la pavimentación de nuestras calles y si ahora se presenta la oportunidad, no se debe dejar pasar desapercibida. No creen así también nuestros lectores?

# — ALMACEN — LA BOLA DE ORO

## PAULINO DELGADO & CIA.

Ofrece mercaderías en general y su gran

# especialidad en sombreros

En la Avenida del Comercio a las órdenes de sus estimables clientes.

Teléfono N° 83. — Apartado N° 8

## Visite a Puntarenas en Invierno

Su clima es ideal y sus paisajes imponentes. No olvide que nada hay más saludable que un baño de mar. Pronto podrá llegar por una de las mejores carreteras del país.

Cortesía de Compañía Industrial de Mariscos Limitada.



# CERVEZA



# TRAUBE PILSEN



La Cerveza de moda — Tómela — Sabrosa es poco

**Confirmado fallo . . .**

*Viene de la Pág. PRIMERA*—junio de mil novecientos cincuenta y nueve.

**Apelación:**

Conoce este Despacho de la apelación interpuesta por los señores Procopio Gamboa Zamora, Mario Contreras Pelegrini, José Elías Quirós Boniche, Joaquín Quesada Retana, Joaquín Achum Valverde, Pío Chan Quirós y Humberto Vargas Vázquez, propietarios de los negocios comerciales: Hotel Centro América, Hotel Alajuela (conocido como Acapulco Bar), Pensión El Yoyo, Pensión Royal, Hotel China, Pensión Yolanda y los salones de baile La Cañada y El Bambú, respectivamente, todos de la Provincia de Puntarenas, a la resolución de esa misma Provincia, de las quince horas del veintiocho de abril de mil novecientos cincuenta y nueve.

**Resultando:**

1)—Que por la resolución dicha, el señor Gobernador de la Provincia de Puntarenas dispuso la clausura o cierre de los negocios comerciales de hotel, pensión, denominados: Hotel Centro América, Hotel Alajuela, (conocido como Acapulco Bar), Pensión El Yoyo, Pensión Royal, Hotel China o Latino China, Pensión Yolanda y los salones de baile La Cañada y El Bambú.

2)—Que dicha resolución comprende tanto el cierre de los negocios, como la cancelación de las patentes para el expendio de licorés y las de hospedaje.

3)—Que al ser notificados los propietarios de los negocios citados, mostraron su inconformidad y apelaron para ante el Superior.

4)—Que la apelación se encamina única y exclusivamente a obtener lo referente a las patentes, pues lo demás expresamente lo renuncian.

**Considerando:**

1)—Después de un estudio minucioso de los hechos que dieron origen a la información levantada, se desprende que, en los negocios sobre los cuales se levantó dicha información se ejerce libremente la vida lícita y en los cuales viven mujeres e incluso menores de edad quienes se dedican al comercio sexual con la aquiescencia de los propietarios.

2)—Así, de esos negocios comerciales lo único que se puede esperar, es el estímulo, el proclivamiento y la propagación de la prostitución, lo que representa indiscutiblemente un peligro evidente para la Salud Pública, en especial, lo referente al contagio venéreo, que es a lo que sencillamente se refiere la denuncia por la cual se levantó la información que dio motivo a la resolución apelada.

3)—Siguiendo los lineamientos que se ha propuesto seguir es

**Puede ser ejecutado el Himno Nacional en un baile popular?**

El sábado pasado el equipo representativo de nuestra provincia ante el torneo de primeras divisiones de ascenso, Puntarenas F. C., con el fin de recaudar fondos para el sostenimiento del team de balompié en ese campeonato, verificó un baile en el salón denominado "El Trocadero".

Hasta ahí todo marchó bien. El público supo responder al llamado de esa institución deportiva y con su presencia contribuyó al éxito del evento social. Lo único que nos ha movido a escribir esta nota es que casi al filo de la media noche escuchamos las notas de nuestro Himno Nacional.

Lo anterior nos llamó poderosamente la atención, pero, recapacitando, creímos que el señor Presidente de la República se encontraba entre los asistentes al mencionado baile. Picados por la

curiosidad y como periodistas que somos no nos quedamos con las ganas de saber las razones que existieron para que nuestro Himno Nacional fuera ejecutado. Inquiriendo entre los que allí se encontraban nos enteramos que la orquesta había ejecutado nuestro Himno para despedir al señor Gobernador de la Provincia.

te Ministerio, de acuerdo con la Jurisprudencia Administrativa establecida por este Despacho en los últimos tiempos y antecedentes de casos semejantes que se han presentado, conviene desestimar la apelación en el extremo único que se solicita.

4)—Con fundamento a las Leyes número 20 de 24 de julio de 1867, Decretos número 127 de 23 de noviembre de 1951, número 9 de 27 de junio de 1958, número 73 de 17 de diciembre de 1930, Ley número 10 de siete de octubre de 1936 y artículo 206 del Código Sanitario, este Despacho considera perfectamente justos y legales los términos que se dan en la resolución de la Gobernación de la Provincia de Puntarenas, de las quince horas del veintiocho de abril de mil novecientos cincuenta y nueve, por lo cual se considera improcedente la apelación interpuesta y se confirma en todos sus extremos la resolución dictada por dicha Gobernación.

**Por tanto:**

El Presidente Constitucional de la República resuelve: Confirmar en todos sus extremos la resolución venida en alzada y resolver a la Gobernación de origen para su debido cumplimiento. Publíquese:

MARIO ECHANDI

J. VARGAS GENE  
Ministro de Gobernación.

Como creemos que el Himno Nacional se debe de ejecutar solamente para recibir y despedir al señor Presidente de la República hacemos la pregunta: "Puede ser ejecutado el Himno Nacional en un baile popular?"

Desde cuándo Puntarenas es una República y su Gobernador el Presidente de ella?

obviar esa dificultad, se ha pensado, con muy buen tino y después de estudios técnicos llevados a cabo en construir un muelle en el lugar denominado La Punta, para así evadir ese problema de las mareas.

**Tienen en proyecto . . .**

*Viene de la Pág. PRIMERA*—

yecto para la construcción de varias obras de mejoramiento.

Una vez finalizada su misión se entrevistaron con personeros de nuestra Municipalidad a quienes les expusieron a grandes rasgos todo lo que tenían en carpeta para la realización de tales trabajos. Fue así como nos dimos por enterados que se procederá a la construcción de una red de pequeñas carreteras que unirán a los pueblos de la Península con la Panamericana.

Además sabemos que piensan llevar a cabo, a largo plazo, desde luego, la construcción de Muelles en Playa Naranjo, Playa de Pájaro y Tambor. Ello con el fin de que todos los productos de esas regiones puedan salir por esos lados en lanchas. Como en la actualidad las embarcaciones de cabotaje confrontan con una gran dificultad en sus horarios como lo es tener que esperar las mareas, para

La construcción de ese muelle tendrá un costo aproximado de doscientos mil colones y estará en capacidad de ofrecerle a los dueños de las empresas de lanchas de cabotaje todas las facilidades necesarias para poder ofrecer un rendimiento superior. Como decíamos en líneas arriba, esos profesionales, en reunión que celebraron con los señores municipales les expusieron a grandes rasgos su plan y las ventajas del mismo. Sabemos que la Municipalidad encontró muy bueno en principio, ese plan. Informaremos cualquier otra novedad al respecto.

**Estimado Lector:**  
Si nuestro periódico le ha interesado, pídanos su suscripción al Apartado 254.

**Calvo Hermanos Ltda.  
COMPAÑIA DE NAVEGACION**

Servicio bisemanal a Golfito y Puerto Jiménez Transporte de maquinaria pesada

Teléfonos: Puntarenas 197  
San José: 6342

Apartado en Puntarenas: 34

**RESTAURANT  
FORMOSA**

DE ALBERTO ALEN

Situado en la esquina del Club Chino le ofrece los mejores platos de comida china. Toda clase de licores nacionales y extranjeros.

Una visita lo dejará convencido.

**Almacén Pedro Segares y Cía. Ltda.**

**EL MEJOR SURTIDO DE PUNTARENAS**

**SUS PEDIDOS LOS DESPACHAMOS CON LA PRONTITUD DEL CASO A CUALQUIER PUERTO DE LA COSTA DEL PACIFICO**

# Orientación Pedagógica

(Columna a cargo de E. O. M.) (Continuación)

Se necesitan maestros mejor preparados y el escalafón debe estar listo para reconocer todo esfuerzo que se haga. Claro está, que las facilidades de estudio que se ofrezcan deben estar respaldadas con el prestigio de instituciones reconocidas como competentes.

Si no fuera así, el reconocimiento estipulado se prestará para corruptelas difíciles de evitar.

Un buen escalafón debe señalar con precisión, los requisitos indispensables para que un empleado docente pueda alcanzar el puesto inmediato superior al que ocupa. Si los ascensos respetan los derechos de los maestros, nunca encontrarán la oposición que muchas veces se manifiesta en los favorecidos. En los países que tienen establecido el Servicio Civil, éste se encarga de señalar las condiciones para ascender, pero los que no cuentan con estas oficinas deben tratar de garantizarlos mediante el escalafón y permitir al magisterio que se una para defender sus derechos al respecto.

Pídase al maestro seriedad en su formación inicial y reconozcáse cualquier esfuerzo que haga en beneficio de su propia labor y poco a poco se logrará su mejoramiento.

## OPORTUNIDADES PARA MEJORAR LA CULTURA.—

Como cualquier profesional, el maestro tiene que estar al día en los asuntos relacionados con sus funciones y como no es suficiente conocerlos sólo teóricamente, sino saberlos aplicar es fundamental que cuente con la información necesaria para tal objeto.

Algunos países tienen establecidos dentro de su Ministerio de Educación los departamentos de publicaciones, que se encargan de distribuir, las informaciones consideradas de valor. De esta manera los maestros reciben mensualmente una o más revistas en las cuales encuentran el material que necesitan. La función de las publicaciones es muy importante, pero es preciso que existan otras facilidades como los cursillos de perfeccionamiento y las oportunidades de estudio, especialmente en las universidades.

Cuando la evaluación del trabajo se hace a base de créditos como en los Estados Unidos y Puerto Rico no es difícil organizar un sistema de mejoramiento que pueda culminar con el otorgamiento de títulos. No importa que el maestro dure dos o cinco o diez años obteniendo un título, pues nunca será tarde para trabajar mejor.

Abren sus puertas las Escuelas Normales Superiores, o los Institutos Pedagógicos o las Universidades a todos los maestros que deseen su mejoramiento, que ellos se encargarán de aprovechar las oportunidades que se les brindan, movidos no sólo por el interés de unos cuantos pesos, sino porque en esta forma salen del anonimato en que han vivido.

A esta serie de medidas tendientes a estimular el esfuerzo del maestro hay que agregar otras, tales como becas para hacer especializaciones en Universidades del extranjero, y ciertos privilegios, como viajes al exterior y otros de tipo económico o social, para aquellos que se han destacado en su labor anual. Con las becas al exterior se deben lograr, por ahora la especialización de quienes más tarde serán los directores de la labor escolar.

## IGUALDAD DE CONDICIONES.—

Con evidente injusticia muchos países siguen la costumbre de pagar más bajos salarios a los maestros que trabajan en el campo. Sostienen los defensores de este sistema que el maestro de la ciudad tiene tantos compromisos de tipo social que sólo mediante el acondicionamiento económico pueden cumplirlos. No ha faltado quien haya asegurado que el maestro del campo debe ganar menos porque su labor es poco trascendente. Opinar de esta manera es desconocer los grandes problemas que afectan a una escuela rural y es propiciar, sin quererlo, cierta discriminación entre el hombre del campo y el de la ciudad, y como tal resulta odiosa. Todos los maestros de un país deben ser buenos ya que se dedicarán a servir a su niñez que tiene el derecho de recibir la acción benéfica de buenos dirigentes sin importar si residen en la ciudad capital o a varias horas de distancia de ella.

## Municipalidad dis . . .

Viene de la Pág. PRIMERA —

autónoma tomara setenta y cinco mil de los doscientos mil que existen.

Al lograr hacer efectiva esa cantidad se nos ha informado que se utilizará en la construcción de la red de cloacas de

nuestra ciudad, servicios ésos que mucha falta vienen haciendo en nuestro medio. Es de esperar que ya teniendo la Municipalidad ese dinero no se demore mucho la construcción de esas cloacas ya que la finalización de esas obras en mucho vendrán a ayudar a resguardar la Salud Pública.

## EDITORIAL

# ANTE UNA AGRESION VULGAR

Ha sido norma invariable de nuestra vida, por una cuestión de principios, responder con el silencio a la andanada de insultos que una u otra vez nos han sido prodigados, por una u otra razón. Los insultos nos han dado siempre la impresión del veneno que sueltan ciertos seres de nuestra escala zoológica. Así pues, cuando en nuestro camino se han cruzado uno que otro escorpión de los tantos que pululan, a veces disfrazados, nuestra actitud ha sido siempre la misma: evadirlos, porque bien sabemos que nunca van lejos. A poco andar se encuentran con otro que los destruye, o el medio ambiente los elimina. El escorpión usa veneno porque no tiene razones. Así sucede con el hombre: insulta cuando no puede argumentar.

Esta vez vamos a hacer una excepción en esa norma invariable de conducta nuestra para referirnos a la andanada de insultos y vulgaridades de que fuimos víctimas en las primeras horas de la noche del último sábado. Y si vamos a quebrar esa línea invariable de conducta, no es en atención a la persona que hizo uso de tan bajo recurso, sino en atención al cargo que esa persona está desempeñando actualmente dentro del seno de nuestra Municipalidad y de la cual se ha convertido en su corifeo.

Quienes nos hayan hecho el honor de leerlos en nuestros comentarios editoriales saben que la Honorable Corporación Municipal, en un afán, muy plausible, de poner en orden sus finanzas, alquiló a una persona que se dice dotada de conocimientos sobrados sobre organización y administración, para que pusiera en práctica esos conocimientos en la organización de sus departamentos. Dicho alquiler cuesta a la comunidad la friolera de QUINCE MIL COLONES más otros dos mil para que se trasladara a Puntarenas a realizar el trabajo. En total: DIECISIETE MIL COLONES. Repetimos aquí lo que ya dijimos en otra oportunidad: que la Contraloría General de la República, organismo sin cuyo visto bueno, o autorización, no pueden las municipalidades hacer ninguna erogación, se opuso a ese pago. Y no obstante eso, nuestra Corporación contrató esos servicios. Los van a pagar nuestros ediles de sus propios bolsillos? No lo sabemos. Ni es cosa que nos interese.

Cuando el técnico contratado, que lo es don Pedro José García Roger, de todos muy conocido, presentó a la consideración de la Municipalidad su primer plan de organización, el cual abarca el aspecto sanitario de la ciudad, nos quedamos a la espera de que dicho plan fuera ampliamente difundido ya que en su entraña lleva una elevación de impuestos por ese concepto, que se acerca unas veces y sobrepasa en muchas otras, al ciento por ciento; o que sobre él se abriera el obligado debate en el seno de la Municipalidad. Cuál no sería nuestra sorpresa cuando ni una cosa ni otra se producían, y en cambio se estaban realizando una serie de destituciones entre los trabajadores de la Corporación; se estaba haciendo una serie de nombramientos, se elevaban sueldos y se creaban nuevos puestos. Todo ese movimiento obedecía a la realización del dicho plan, que ni había sido dado a conocer, ni había sido siquiera discutido, porque la comisión que dentro del seno de la Municipalidad se nombró para tal fin, presentó su renuncia sin haber vertido dictamen. Lo que más llamó nuestra atención fue el que quien estaba haciendo y deshaciendo, era el técnico contratado; sin su voluntad o autorización no se puede mover nadie. Qué era lo que es-

taba pasando? Qué decía el plan? Fieles a la obligación que nos impusimos de defender los intereses de los puntarenenses, nos dimos a la tarea de localizar el tantas veces mencionado plan y después de mucho esfuerzo logramos nuestro empeño. Una vez que lo conocimos nos dimos a la tarea de comentarlo en esta misma columna.

Ese simple hecho, ese comentario objetivo que estamos haciendo a fin de que se haga luz en muchos aspectos que están sumamente oscuros unos, y otros hijos del más elocuente empirismo, y sin que nosotros lo sospecháramos, nos atrajo la furia olímpica del autor del plan. Habíamos cometido el más grande de los pecados: dudar de la infalibilidad del autoritario autor. Comenzó por enviarnos una carta después del primer comentario, mitad melosa y mitad hipócrita, la que insertamos en nuestro número anterior en el lugar que nos pareció que le correspondía y con nuestra breve respuesta al pie. Y escribimos nuestro segundo comentario. En él pusimos de manifiesto que el plan, ahora lo vamos a decir, sin ninguna consideración para el autor, porque no la merece, es una solemne payasada. Mediante él se pone a tributar, en el mismo tanto, al propietario de la avenida del comercio, donde existe un poco más de sanidad, que al propietario de una misera choza del Barrio El Carmen, donde no ha existido jamás esa condición y la cual no se va a resolver con recogerle la basura del frente de su casa. Algunos de esos propietarios de chozas del Barrio El Carmen deberán pagar, si sus lotes son esquineros, la suma de €50.60 mensuales; ¿de dónde los va a coger si a duras penas le alcanza para medio comer? El resultado será el de que la Municipalidad se quedará con las propiedades o el plan quedará reducido a cero. Ese es parte del trabajo por el que los puntarenenses se pretenden que paguemos DIECISIETE MIL COLONES. Pues bien, el segundo comentario a ese plan, nos costó la más soez de las insultadas que hemos recibido en la vida. No se omitió ninguna de las porquerías que figuran en nuestro tan maltratado idioma. Eso, a gritos y en un lugar público donde se encontraban personas que por su condición reciben el tributo de respeto aun de quienes no entienden de esas cosas.

Ese vocero de la Municipalidad desconoce de seguro que para cualquier persona decente, esas posturas de matón de cantina, son inapropiadas para personas que por estar en el ejercicio de una función pública, no son insultos los que deben preferir para defender una tesis, sino aportar argumentos que convengan a la opinión pública de la bondad de ella y del error en que se encuentra el contendor, máxime si ese contendor está situado en un plano de altura; plano del que no lo harán descender ni los gritos ni los insultos. Y si de lo que trata el personero de la Municipalidad es silenciar a un órgano de la prensa, porque piensa que sus bravuconadas lo van a llenar de pánico y le van a dejar el campo limpio, le aseguramos que está en el más tremendo de los errores. Es cuestión de que tenga un poquito de paciencia para que se convenza. Al respecto le recomendamos lo ya de sobra conocido: que pegue pero que escuche. Y no olvide que "los molinos de Dios muelen despacio, pero fino, muy finito".

No teniendo nada que quitar ni que agregar a este asunto, en nuestro próximo número seguiremos comentando otros aspectos, no menos interesantes, del ya famoso plan de reorganización municipal.

## Con toda pompa . . .

Viene de la Pág. PRIMERA —

rindió nuevo homenaje de admiración, afecto y devoción a la Patrona de los costarricenses, la milagrosa Negrita.

El espectáculo ofrecido mereció por parte de todos los que tuvieron la oportunidad de presenciárselo, los mejores elogios. Mucho nos agradó ver la forma ordenada en que los pequeños Boy Scouts de nuestra ciudad desfilaron. También la Banda de cornetas y tambores del Liceo

José Martí, acompañados de lindas bastoneras que con su aire marcial y paso cadencioso pusieron la nota de lucimiento en el ambiente.

No podían faltar en el justo homenaje a la patrona de los "ticos" el personal completo de nuestro Cuerpo de Bomberos. Los apaga incendios, hicieron un arco humano que despertó los más vivos comentarios por lo bien formado que se encontraba. También la Guardia Civil se hizo presente.

La única nota deslucida, —lo que bien podríamos llamar el

viernes trece de ese hermoso y lindo espectáculo,— lo dieron los músicos de la Banda Civil. No decimos eso porque no supieran interpretar bien la música escogida. No nada, de eso. Pero su falta de uniformes dejó mucho que desear puesto que llevaban ropas de distintos colores. Ojalá que ese mal señalado se sorlucione a la mayor brevedad. No queremos finalizar esta información sin felicitar muy sinceramente a toda la grey católica de nuestra provincia por el fervor demostrado, felicitación que hacemos extensiva al señor Cura Párroco.

## AGENCIAS ACUÑA

En la avenida del comercio

Le Ofrece

PRODUCTOS DOS PINOS

PRODUCTOS TEGA

PRODUCTOS "EL GALLITO"

QUESOS MONTE VERDE

MANZANAS Y UVAS FRESCAS

A LOS MEJORES PRECIOS

## Srta. Marta Eugenia Odio Benito

Rodeada del cariño de sus familiares y amistades arribó a un año más de su preciosa existencia la encantadora y virtuosa señorita Marta Eugenia Odio Benito, parte integrante de esta casa, por la que ella se encuentra vistiendo sus mejores galas. Dulce, buena y bella como es Marta Eugenia, se ha hecho acreedora al cariño de sus profesores, pues se encuentra cursando el Quinto Año en el prestigioso Colegio de Señoritas, donde ha dado muestras de ser una personita de muy clara inteligencia y dotada de los mejores atributos morales. Hasta la bella y guapa Marta Eugenia, **HERALDO DE PUNTARENAS** hace llegar lo más puro de sus pensamientos y formula los votos más fervientes porque la Divina Providencia escriba en el álbum de su vida sus páginas más bellas.

## De gala un nobilísimo hogar

Hay fiesta y hay alegría en el prestigioso hogar, amigo entrañable de esta casa, formado por el talentoso empresario don Rodrigo Calvo Astúa y su nobilísima señora esposa doña Isabel Coronado de Calvo Astúa. El motivo de tanta fiesta y de tanta alegría está de sobra justificado. Dios quiso premiarles sus merecimientos regalándoles una preciosa muñeca que tanta falta les estaba haciendo para completar la dicha de su hogar. **HERALDO DE PUNTARENAS** se complace en felicitar muy de veras a tan buenos amigos y desear para el nuevo ser un mundo pleno de dicha y de felicidad.

### EL BAUTIZO DE EDGAR LUIS GOMEZ

El domingo pasado nuestro cura párroco dio el Sacramento del Bautizo al encantador pequeño llamado Edgar Luis Gómez Ajoy.

Edgar Luis es hijo del distinguido hogar fundado en nuestra Provincia por el apreciable caballero señor Fernando Gómez y su bellísima señora esposa Mireya Ajoy de Gómez.

En tan especial ocasión, **HERALDO DE PUNTARENAS**, hace llegar a Edgar Luis y a sus distinguidos padres sus mejores deseos de ventura y prosperidad.

### JUANITA YALILE ELIZONDO MONTES

La linda Juanita Yalile Elizondo Montes, hija del hogar formado en nuestra ciudad por nuestro particular y buen amigo, don Eduardo Elizondo y su apreciable esposa Elizabeth Montes, se vio muy cumplimentada el domingo pasado con ocasión de celebrar el grato acontecimiento de la llegada de un año de vida de esa primorosa pequeña.

Quiere **HERALDO DE PUNTARENAS**, hacer llegar hasta la simpática cumpleañera, sus mejores deseos de una dicha eterna en unión de sus jóvenes padres.

### MEJORA EN SU SALUD

Memito Fait hijo, sufrió un serio accidente de la circulación que le mantuvo en cama por varios días.

El inteligente niño, gracias a las muchas atenciones que recibió en el Hospital San Rafael logró recuperar su salud perdida. Al consignar esa información hacemos llegar hasta el hogar de Pío, como cariñosamente le llaman sus progenitores, nuestros sinceros deseos de un pronto y total restablecimiento.

### DON ANGEL PINEDA

El distinguido caballero don Angel Pineda estuvo el domingo pasado muy felicitado con ocasión de encontrarse celebrando la llegada de un año más de vida.

Sin duda alguna, el señor Pineda pasó un día grato en unión de su señora esposa doña Teresa Jiménez de Pineda e hijos. A las muchas felicitaciones que debe de haber recibido unimos las nuestras muy sinceras.

### FLOR DE MARIA RUIZ BOSQUE

Es Flor de María Ruiz Bosque, sin lugar a dudas, una linda flor que adorna con su gracia y belleza el jardín puntarenense.

Es por eso que por medio de nuestras columnas le presentamos nuestro más atento y cordial saludo y le decimos; Dios te conserve, Flor de María.

### MIRNA RUIZ CRUZ

Entre el ramillete de lindas y encantadoras señoritas que ponen una nota de alegría y lucidez en nuestra sociedad se encuentra la bella Mirna Ruiz Cruz.

Hasta la encantadora Mirna **HERALDO DE PUNTARENAS** le presenta sus más cumplidas felicitaciones augurándole a la vez muchos éxitos en su vida.

### SRA. FLOR DE MARIA LOAIZA DE RAMIREZ

Hasta San José, en donde tiene formado su hogar, hacemos llegar un atento y cordial saludo a la distinguida señora Flor de María Loaiza de Ramírez.

Tan culta matrona estará celebrando el próximo veintitrés del corriente la llegada de un año más de vida. Es por eso que **HERALDO DE PUNTARENAS** se apresura en hacerle llegar su más cordial felicitación.

### DON MIGUEL ZUÑIGA

Fue para nosotros motivo de honda satisfacción saludar personalmente al caballero y distinguido militar, Coronel Miguel Zúñiga, del ejército de reserva y a sus ayudantes los Mayores Orlando Vargas y Daniel Alvarado.

Hasta los pundonorosos militares **HERALDO DE PUNTARENAS** les hace llegar sus protestas de simpatía, admiración y respeto, a la vez que les desea muchos éxitos.

### MARIA CECILIA CUMPLIO UN AÑO

Rodeada del cariño de sus padres recibió la llegada de un año de vida la encantadora muñequita María Cecilia Castillo González.

Con tan especial motivo en su hogar se celebró una lucida fiesta que resultó muy animada y concurrida y el amplio círculo de sus amistades le testimoniaron sus simpatías.

# ACTIVIDADES SOCIALES

A cargo de ELSIE MARIA DE SOTO

### CUMPLEAÑOS

#### SRTA. JULIETA SOTO ROJAS

La encantadora alumna del Liceo José Martí, Srta. Julieta Soto Rojas, estará cumpliendo años el día 9 de agosto. Hacemos llegar hasta ella así como a sus estimables padres don Romeo Soto y doña Julieta Rojas de Soto, nuestro saludo cordial.

#### VILMA BEECHE LIZANO

Para despedirla de su vida de soltera, se efectuó la semana pasada una fiesta en el hogar de los distinguidos esposos don Miguel Gómez y señora Yolanda Donnelly de Gómez, organizada por el Club Rotario de esta ciudad. La fiesta resultó muy alegre y animada, como lo son las fiestas rotarias, y se prolongó varias horas en medio de la alegría de la festejada señorita Vilma Beeche y de los señores rotarios.

#### DE HEREDIA

Regresó de Heredia el apreciable amigo don Enrique Ulloa, a quien saludamos atentamente.

#### GUILLERMO HUTT SRA. E HIJOS

Pasando unos días en nuestra ciudad, tuvimos el gusto de saludar a los estimables esposos don Guillermo Hütt y su bella señora doña Isabel Suñol de Hütt y sus niñitos.

#### VIAJEROS

#### A RESIDIR EN PUNTARENAS

Las simpáticas y encantadoras hijas del hogar amigo de don Pedro Jiménez Guido y su distinguida señora doña Berta Pérez de Jiménez, señoritas María Esther y Sarita, han llegado a esta ciudad donde radicarán definitivamente. Es para El Heraldo de Puntarenas un placer el saludar a tan lindas damitas y desearles una grata permanencia entre nosotros.

#### DON OVIDIO GOMEZ SOTO

Después de una corta temporada en la ciudad de Alajuela, ha regresado a esta ciudad nuestro particular amigo Profesor don Ovidio Gómez Soto.

#### DON OTILIO ULATE BLANCO

Tuvimos el gusto de saludar entre nosotros, al culto periodista costarricense don Otilio Ulate Blanco, quien asistió a la Tercera Exposición Ganadera en Liberia.

#### SRA. MARUJA QUINTANA DE QUINTERO

Pasando una temporada al lado de sus padres, el Dr. don Francisco Quintana y su apreciable señora doña Pacita de Quintana, ha llegado al país procedente de la hermana república de Panamá, la simpática y culta señora Maruja Quintana de Quintero.

#### SRA. EDITH UGALDE DE WONG

Hemos tenido el gusto de saludar después de una temporada en la capital a la distinguida esposa de nuestro buen amigo don Gonzalo Wong Soto, Srta. Edith Ugalde de Wong y su precioso niño.

#### DE SAN JOSE

La señora doña Anita de Chen Apuy estuvo unos días entre nosotros. Para ella nuestro cordial saludo.

#### UN VARONCITO

Hacemos llegar hasta el hogar amigo de don Rodolfo Navarro y su señora doña Virginia Suñol de Navarro, nuestra enhorabuena por el nacimiento de su primer hijo varón. Vayan para los padres y su nuevo heredero nuestros mayores votos de felicidad.

#### DON JORGE

#### ALVAREZ AGUILAR

Desde hace varios días guarda cama de cuidado, el apreciable caballero y Alcalde Segundo de esta ciudad, don Jorge Alvarez Aguilar. Heraldo de Puntarenas le desea un pronto restablecimiento.

#### SRA. NORMA ESQUIVEL DE BOLAÑOS

Durante la semana pasada estuvo enferma nuestra estimada amiga Profesora Norma Esquivel de Bolaños. Nuestro saludo y que mejore.

#### BODA SAGRERA - BEECHE

El domingo 2 de agosto unieron sus destinos en la iglesia Santa Teresita de la ciudad de San José, la distinguida damita de nuestra ciudad Srta. Vilma Beeche Lizano y el culto caballero salvadoreño Sr. Roberto Sagrera B.

Para la gentil pareja nuestros mejores votos por su felicidad conyugal.

#### ENFERMO

Hemos saludado ya completamente restablecido de su pasada dolencia al joven amigo Leonel Ortiz de Müllendorf.

#### DR. RODRIGO RAMIREZ Y SEÑORA

El sábado de la semana pasada recibimos en nuestra provincia la grata visita del distinguido galeno señor Rodrigo Ramírez y su culta y encantadora señora esposa, doña Vilma Arce de Ramírez.

Los jóvenes esposos llegaron a visitar a su señor padre, nuestro particular y excelente amigo don Marco Livio Ramírez, Administrador de la Aduana. Nuestro periódico aprovecha la ocasión para renovar a los esposos Ramírez-Arce, las muestras de su más alta consideración y aprecio.

#### DON MARIO ESQUIVEL ARGUEDAS

A pasar el fin de semana en nuestro bello puerto, estuvo el caballero don Mario Esquivel ex-Ministro de Relaciones Exteriores. Lo saludamos muy atentamente.

#### A ESTUDIAR MEDICINA

El viernes 31 de julio se ausentó hacia Italia, el esforzado joven estudiante, señor Rodrigo Molina Montero.

Rodrigo se dirigirá a la Universidad de Pavía en donde ingresará para estudiar medicina. A despedirlo estuvieron presentes sus señores padres, familiares y un crecido número de amigos.

Rodrigo abandonó nuestro territorio con un solo objetivo: regresar con su título de doctor en medicina. Nuestro periódico le despide cariñosamente a la vez que hacemos votos fervientes por el éxito de nuestro compatriota. Buen Viaje.

#### GUILLERMO ENRIQUE ROJAS QUIROS

El domingo pasado recibió las aguas del bautismo el pequeño Guillermo Enrique Rojas Quiros.

El precioso retoño es hijo del distinguido hogar de nuestra sociedad fundado por los apreciables jóvenes don Jorge Rojas y su gentil señora esposa Diety Quiros. **HERALDO DE PUNTARENAS**, le augura al heredero de tan apreciado hogar mucha dicha y ventura.

#### ENITH ROMERO HERRERA

Para hoy vamos a engalanar nuestra sección social para hacer llegar un caluroso saludo a la distinguida damita Enith Romero Herrera.

Para tan gentil y encantadora señorita nuestro periódico le presenta sus respetos y a la vez le desea mucha dicha y prosperidad.

#### LETICIA BALDIOCEDA

Entre las damitas que con su gracia y donaire ponen una nota de esplendor en nuestra sociedad se encuentra la bellísima señorita Leticia Baldioceda. La saludamos muy atentamente.

#### TEMPORADA EN SAN JOSE

Pasando una temporada en San José en compañía de su gracioso nietecito Bernardo Augusto Bolaños Esquivel, estuvo la culta señora doña Aminta Rojas de Esquivel. Para ellos nuestro saludo cordial.

#### DE PANAMA

Han regresado después de corta temporada en la vecina República de Panamá, los apreciables esposos el diputado don Gonzalo Segares y su bella señora Peggy Fernández de Segares. Nuestro saludo.

# DE LA VIDA DE OTRO GRAN AMERICANO

EL PENSAMIENTO POLITICO DE FIDEL CASTRO

Salvo unas cuantas industrias alimenticias, madereras y textiles, Cuba sigue siendo una factoría productiva de materia prima. Se exporta azúcar para importar caramelos; se exportan cueros para importar zapatos; se exporta hierro para importar arados... Todo el mundo está de acuerdo en que la necesidad de industrializar el país es urgente; que hacen falta industrias metalúrgicas, industrias de papel, industrias químicas; que hay que mejorar las crías, los cultivos; la técnica y elaboración de nuestras industrias alimenticias, para que puedan resistir la competencia ruinosa que hacen las industrias europeas de quesos, leche condensada, licores y aceites y las de conservas norteamericanas que necesitamos barcos mercantes; que el turismo podría ser una enorme fuente de riquezas; pero los poseedores del capital exigen que los obreros pasen debajo de las horcas caudinas; el Estado se cruza de brazos y la industrialización espera para las calendas griegas.

## EL DRAMA DE LA VIVIENDA Y EL DE LA ENSEÑANZA

Tan grave o peor es la tragedia de la vivienda. Hay en Cuba doscientos mil bohíos y chozas; cuatrocientas mil familias del campo y de la ciudad viven hacinadas en barracones, cuarterías y solares sin las más elementales condiciones de higiene y salud; dos millones doscientas mil personas de nuestra población urbana pagan alquileres que absorben entre un quinto y un tercio de sus ingresos; y dos millones ochocientos mil de nuestra población rural y sub-urbana, carecen de luz eléctrica. Aquí ocurre lo mismo: si el Estado se propone rebajar los alquileres, los propietarios amenazan con paralizar todas las construcciones; si el Estado se abstiene, construyen mientras pueden percibir un tipo elevado de renta; después no colocan una piedra más aunque el resto de la población viva a la intemperie; otro tanto hace el monopolio eléctrico; extiende las líneas hasta el punto de donde pueda percibir una utilidad satisfactoria; a partir de allí no le importa que las personas vivan en las tinieblas por el resto de sus días. El Estado se cruza de brazos y el pueblo sigue sin casas y sin luz.

Nuestro sistema de enseñanza se complementa perfectamente con todo lo anterior: en un campo donde el guajiro no es dueño de la tierra, para que se quieren escuelas agrícolas? En una ciudad donde no hay industrias, para qué se quieren escuelas técnicas o industriales? Todo está dentro de la misma lógica absurda; no hay ni una cosa ni otra. En cualquier país pequeño de Europa existen más de doscientas escuelas técnicas y de artes industriales; en Cuba no pasan de seis y los muchachos salen con sus títulos sin tener donde emplearse. A las escuelitas del campo asisten, descalzos, semidesnudos y desnutridos, me el maestro quien tiene que adquirir con su propio sueldo el material necesario. Es así como puede hacerse una patria grande?

## LA SALUD DEL CAMPO

De tanta miseria sólo es posible librarse con la muerte; y a eso sí los ayuda el Estado: a morir. El noventa por ciento de los niños del campo están devorados por parásitos que se les filtran desde la tierra por las uñas de los pies descalzos. La sociedad se conmueve ante la noticia del secuestro o el asesinato de una criatura, pero permanece criminalmente indiferente ante el asesinato en masa que se comete con tantos miles y miles de niños que mueren todos los años por falta de recursos, agonizando entre los estertores del dolor y cuyos ojos inocentes, ya en ellos el brillo de la muerte, parecen mirar hacia lo infinito como pidiendo perdón para el egoísmo humano y que no caiga sobre sus hombres la maldición de Dios. Y cuando un padre de familia trabaja cuatro meses al año, con qué puede comprar ropas y medicinas a sus hijos? Crecerán raquíticos; a los treinta años no tendrán una pieza sana en la boca; habrán oído diez millones de discursos, y morirán al fin de miseria y decepción. El acceso a los hospitales del Estado, siempre repletos, sólo es posible mediante la recomendación de un magnate político que le exigirá al desdichado su voto y el de toda su familia para que Cuba siga siempre igual o peor.

Con tales antecedentes, cómo no puede explicarse que desde el mes de mayo al de diciembre un millón de personas se encuentren sin trabajo, y que Cuba, con una población de cinco millones y medio de habitantes, tenga actualmente más desocupados que Francia e Italia con una población de más de cuarenta millones cada una?

# Designados los representantes Juniors de nuestra ciudad al XIV Congreso Anual que se celebrará en San Juan de Puerto Rico

Puntarenas 31 de julio de 1959

Señor  
Don Emiliano Odio M.,  
Director del Semanario  
EL HERALDO DE  
PUNTARENAS.

Presente.

Muy estimado señor:

Tengo el gusto de informarle, que la Cámara Junior de Puntarenas nombró como sus delegados Propietario y Suplente a los señores Jr. Alvaro Gallardo C. y Alvaro Guido M. respectivamente, ante la XIV Conferencia Anual de la Zona Norte de Latinoamérica a celebrarse en la ciudad de San Juan Estado Libre de Puerto Rico, del 17 al 22 de agosto entrante.

Con gracias por la atención que se sirva dispensar a la presente, quedo muy Atto. S. S.,

P. Cámara Junior de Puntarenas.

Gustavo E. Ulloa Jiménez  
Secretario

## Esperan poder . . .

Viene de la Pág. PRIMERA—

próximo quince de setiembre, fecha de nuestra Independencia, se pueda proceder oficialmente a su inauguración. Al respecto estamos en capacidad de informar a nuestros lectores que son muchos los preparativos que se vienen haciendo para que el acto en cuestión resulte lo más lucido que es de esperar.

Al quedar en servicio ese edificio nuestros vecinos podrán contar con un mejor sistema que el que hasta el momento se les ha venido ofreciendo y además de eso nuestra ciudad ganará mucho en su ornato. Mucho nos place poder consignar en nuestras columnas tan interesante información y hacemos votos para que los actos alusivos a esa inauguración resulten todo un éxito social.

## Será reforzado . . .

Viene de la Pág. PRIMERA —

ma notoria y alarmante. Ese problema, aunque en menor escala que en otros lugares del país, se ha venido a sentir en nuestro medio.

Es por eso que nuestra Municipalidad, consciente de sus obligaciones y para evitar consecuencias serias y desagradables y en resguardo de la salud pública, ha pensado con mucho tino por cierto, buscarle la solución a ese problema, máxime ahora que se nota una tendencia en el aumento de la población.

Así las cosas se ha dispuesto conectar del tubo madre una inyección de varios litros de agua de San Miguelito. Hasta el momento no se sabe qué cantidad de litros de agua más se obtendrán con esa operación pero, se nos ha dicho que de acuerdo con los ensayos que hasta el momento se han hecho se estima que en esa forma se solucionará en el futuro la carencia

## RINCON LITERARIO

# Rimas

Yo sé un himno gigante y extraño  
que anuncia en la noche del alma un aurora,  
y estas páginas son de ese himno  
cadencias que el aire dilata en la sombra.

Yo quisiera escribirlo, del hombre  
domando el rebelde, mezquino idioma,  
con palabras que fuesen a un tiempo  
suspiros y risas, colores y notas.

Pero en vano es luchar, que no hay cifra  
capaz de encerrarlo, y apenas, ¡oh hermosa!,  
si, teniendo en mis manos las tuyas,  
pudiera al oído, contártelo a solas.

— o —

No digáis que agotado su tesoro,  
de asuntos falta enmudeció la lira:  
podrá no haber poetas; pero siempre  
habrá poesía!

Mientras las ondas de la luz al beso  
palpitan encendidas;  
mientras el sol las desgarradas nubes  
de fuego y oro vista;

Mientras el aire en su regazo lleve  
perfumes y armonías;  
mientras haya en el mundo primavera,  
habrá poesía!

Mientras la ciencia a descubrir no alcance  
las fuentes de la vida,  
y en el mar o en el cielo haya un abismo  
que al cálculo resista;

Mientras la humanidad siempre avanzando  
no sepa a do camina;  
mientras haya un misterio para el hombre,  
habrá poesía!

Mientras sintamos que se alegra el alma,  
sin que los labios rian;  
mientras se llora sin que el llanto acuda  
a nublar la pupila;

Mientras el corazón y la cabeza  
batallando prosigan;  
mientras haya esperanzas y recuerdos,  
habrá poesía!

Mientras haya unos ojos que reflejen  
los ojos que los miran;  
mientras responda el labio suspirando

Mientras sentirse puedan en un beso  
dos almas confundidas;  
mientras exista una mujer hermosa  
habrá poesía!

GUSTAVO ADOLFO BECKER

# Tenería y Talabartería

F. MARTINEZ Y CIA.

Fabricación de toda clase de artículos de cuero con materiales de primera calidad y a los más bajos precios.

TELEFONOS: 176 y 316

APARTADO: 217

# Taller Electromecánico "SAN BOSCO"

ALEJANDRO TORRE H.

TELEFONOS: Taller 138

Casa de habitación: 232 y 282

Soldadura autógena y eléctrica

Pintura y reparación de toda clase de maquinaria

# CULTURA MUSICAL

(Colaboración de Edlberto Prado Q.)

## LA MUSICA UNIVERSAL

La música es un lenguaje universal: habla a cada uno, es el derecho de nacimiento de todos nosotros. En tiempos pasados, la música se confinaba estrictamente en centros culturales a las clases privilegiadas, pero ahora, por medio de la radio y de los discos, la música ha venido directamente a nuestros hogares, sin importar cuán lejos podamos vivir de aquellos centros de cultura. Así ha debido ser porque la música habla a cada hombre, a cada mujer, a cada niño, destacado o humilde, rico o pobre, feliz o desdichado, que es sensitivo a su profundo y poderoso mensaje.

La música es poesía expresada por notas en lugar de palabras. Si escuchamos poemas en francés, en italiano, en alemán, en ruso o español, y si no conocemos esas lenguas, podemos no entender el significado de los poemas. Pero si escuchamos música francesa, italiana, alemana, rusa o española, tendrá sentido para nosotros porque la música es un lenguaje universal. Desde este punto de vista, la música es un lenguaje universal. Desde este punto de vista, la música es poesía pura, inteligible para cada uno.

Este es sólo un aspecto de la grandeza de la música. No sólo es universal como lenguaje, sino que es universal como expresión. Una danza regional, una sencilla

melodía de pueblo, o puede ser la música lo más alto y más grande en materia de arte: su línea de expresión no tiene límite.

Donde antiguamente habían unos cuantos miles, en la actualidad existen millones interesados en la música. Casi todas las escuelas, colegios y universidades tienen orquestas en que los estudiantes tocan con entusiasmo y, aún a menudo, con un intenso grado de destreza. La radio ha enriquecido la vida cultural de casi todos, haciendo provechosa la música de muchas épocas y de muchas tierras para todo el mundo civilizado. (Leopoldo Stokowski).

Programa del concierto que ejecutará la Banda Civil de Puntarenas bajo la Dirección del maestro Edlberto Prado Quesada, en el Parque Victoria el domingo 9 de agosto a las 19:30 horas.

- 1.—Cantos de Guerra  
Obertura - F. Andreiu
- 2.—Leyenda del Beso  
Intermezzo - Soutullo y Bert
- 3.—La Bohemia  
Selección de la ópera Puccini
- 4.—Los Puritanos  
Cuarteto y polonesa Bellini  
(Solista del clarinete, Profesor Manuel Castellón).
- 5.—Malagueña  
De la suite española Lecuona  
Nota al Programa:  
La Bohemia ópera en cuatro actos, sobre texto adaptado de la obra de Murger que lleva el mis-

# Solidaridad con el pueblo de Cuba y su revolución

La Federación de Trabajadores de Puntarenas, sabiendo que el pueblo cubano sufrió muchos años de opresión, tiranía y despotismo; y que hoy gracias a su esfuerzo y unidad combativa ha logrado derribarla, nosotros trabajadores de Costa Rica los saludamos y nos solidarizamos con su gesta libertadora, y sentimos como nuestra su revolución y como nuestra la defenderemos.

Los enemigos del bienestar de miles de campesinos y obreros, se aprestan hoy a masacrarlos, invocando los mismos trillados y falsos pretextos de siempre. Los mal llamados "Apóstoles de la Democracia" y del "mundo libre" están maniobrando contra la libre determinación de ese pueblo, irrespetando y negando los principios de libertad y derechos humanos, que dicen defender, estos falsos "demócratas". A las masas laboriosas les imponen por la fuerza de las armas, para explotarlas, la Conformidad a sus miserias, la resignación, a no buscarle resolución a sus problemas más inmediatos.

mo nombre. Junto con la ópera "Tosca" y "Madame Butterfly", destaca en la producción dramática de Puccini por su estilo brillante, rica melodía y la intensa pasión que encierra.

GIACOMO PUCCINI. El más afortunado compositor de aquella escuela verista que principió a florecer por suelo italiano en los últimos decenios del pasado siglo, y

Los demagogos que dicen respetar el libre pensamiento y la libre determinación de los pueblos y los derechos humanos, se horrorizan, sacan sus pistolas y puñales cuando los explotados y tiranizados pueblos deciden romper las cadenas.

Es así que en estos días, círculos opresores y mantenedores de las dictaduras, han desatado una campaña de mentiras contra el Gobierno y pueblo de Cuba. Con los socorridos falsos pretextos de "defensa del Continente y la democracia" están preparando la Agresión al valiente pueblo cubano.

Decimos a los que amanazan la soberanía y la libre determinación de este pueblo, que con el pueblo de Cuba y su revolución están todos los pueblos de América Latina y están resueltos a hacer todos los sacrificios por la independencia y soberanía de Cuba.

Por la Ley de Reforma Agraria, por el libre y amplio movimiento Sindical, por la libertad económica, por la paz y el progreso

en todo caso, el más insigne de todos es Giacomo Puccini, músico nacido en Lucca el 22 de junio de 1858 y fallecido en Bruselas el 29 de noviembre de 1924. Muchos indoctos que no le conocían de nombre, cantaban, y aún hoy, los trozos melódicos más populares de sus óperas, Bohemia, Tosca y Madame Butterfly, lo cual es digno de estimación elocuente hacia un artista.

# Arreglo de caminos en Paquera

Con mucha simpatía recibimos algunos vecinos de Paquera, hace algún tiempo, una carta del distinguido señor Diputado por la Provincia de Puntarenas don Gonzalo Segares, en la cual se nos informaba que habían setenta y cinco mil colones (C75.000.00) disponibles para la reparación de los caminos en esta localidad, ciento por ciento agrícola.

La época del invierno avanza, los caminos se transforman en descomunales lodazales y los vecinos esperando plácidamente que el milagro se lleve a cabo.

Por este medio y muy atentamente se ruega al Departamento correspondiente acordarse de este rincón que es parte de Costa Rica y que al estar poblado por esforzados agricultores, merece alguna atención y mejor suerte.

Corresponsal

de Cuba, nuestros más fervientes votos de triunfo; y decimos a los que pretenden avasallar al pueblo cubano: ¡Manos fuera de los asuntos internos de Cuba!

Federación de Trabajadores de Puntarenas Afiliado a C.G.T.C.

Enrique Rojas Espinoza  
Secretario General

Manuel Chavarria S.  
Fiscal General

Alejandro Guevara R.  
Secretario de Finanzas

Eloy Sánchez Pérez  
Srio. Actas y Correspondencia  
Puntarenas, 27 de julio, 1959.

**REDUCE EL COSTO**  
*en todo sus trabajos*



**POWER**  
**FORDSON**  
**MAJOR**

**LOS TRACTORES FORDSON**  
**SON LOS AZULES**  
distíngalos

Observe que hay más tractores azules en todas partes.

**CAMPEON EN TIRO**

Arrastra más trailers en cada viaje.

**CAMPEON EN FUERZA**

51.8 caballos de fuerza

**CAMPEON DE ARADURA**

Ha ganado cinco veces consecutivas el campeonato mundial.

**CAMPEON DE ECONOMIA**

Ahora un galón de Diesel en cada cinco.

Recuerde que más de 450 TRACTORES FORDSON (color azul) trabajando en el país son su mejor garantía.

Garantizamos un completo surtido de repuestos

**COSTA RICA MACHINERY CO. INC.**

PIONEROS DE LA AGRICULTURA MECANIZADA EN COSTA RICA

APARTADO: 1328

SAN JOSE

TELEFONO: 3259



# "EL PUNTARENAS" GOLEO AL "INDEPENDIENTE" DE TURRIALBA

## DEPORTES

A cargo de LUIS ANDRES VARGAS

### ALAJUELA Y SAPRISSA DIVIDIERON HONORES

En encuentro muy accidentado, como casi todos en los que han sido protagonistas los máximos exponentes de nuestro balompié mayor se enfrentaron el domingo pasado las primeras divisiones del Deportivo Saprissa y la Liga Deportiva Alajuelense.

Como era de suponer, gran cantidad de público siguió con marcada atención las acciones. Pese al esfuerzo denodado puesto en la grama por los dos cuadros tuvieron que conformarse,

con una división de honores a un gol por bando.

Con ese resultado vuelven los campeones a ponerse al tope de nuestras divisiones profesionales.

En el Estadio Nacional se enfrentaron el Orión y El Carmen de Alajuela. Los carmelitas llegaron a la grama con un sólo objetivo: salir de la grama con una victoria y dos puntos más y a base de empeño se salieron con las suyas venciendo al Orión por tres a dos.

### LIBERTAD GANO A MCRAVIA

Por el campeonato de las divisiones de ascenso se enfrentaron el jueves de la semana pasada los primeros equipos del C. S. La Libertad y la Unión Deportiva de Moravia. El juego entre libertos y moravianos llevó a los gradados del Nacional a gran cantidad de hinchas de las dos divisiones.

La Libertad, contando con un cuadro muy bien acoplado y bien dirigido, logró marcarle a los moravianos seis goles recibiendo tan sólo uno en contra. En ese partido el club decano de nuestro balompié demostró que se encuentra en excelentes condiciones

y con muchas, pero muchas probabilidades de hacer el comeback a las primeras profesionales.

Como preliminar al encuentro de primeras divisiones de ascenso que jugarían el Puntarenas y el Independiente de Turrialba, bregaron las terceras divisiones representativas del Liceo José Martí y la de Miramar. Fue ese un bonito partido en el que los muchachos exhibieron sus adelantos. Poco a poco los "martianos" se

### CARTAGINES . . . 3 RAPID DE VIENA . 3

El viernes de la semana pasada en horas de la noche en nuestro Estadio Nacional se enfrentaron los equipos del C. S. Cartaginés de Costa Rica y el Rapid de Viena. Entre los hinchas del balompié criollo había despertado mucho interés ese encuentro ya que se trataba de ver si los nuestros podían empatar la serie. La contienda fue de acciones rápidas, reñidas y emotivas y el público que llenó las instalaciones del Nacional tuvo la oportunidad de seguir de cerca las acciones de un buen espectáculo. Cuando llegaron los noventa minutos finales de la contienda el marcador señaló una división de honores a tres goles por bando.

### Liceo Martí derrotó a terceras de Miramar

fueron imponiendo en la grama lo que también consiguieron en el marcador con base a un mejor desplazamiento en todas sus líneas y los visitantes no lograron, pese a su esfuerzo, parar la ofensiva estudiantil que les señaló seis goles por sólo tres de los miramareños.

Como preliminar al encuentro de primeras divisiones de ascenso que jugarían el Puntarenas y el Independiente de Turrialba, bregaron las terceras divisiones representativas del Liceo José Martí y la de Miramar. Fue ese un bonito partido en el que los muchachos exhibieron sus adelantos. Poco a poco los "martianos" se

### Con cuatro Radio . . . Viene de la Pág. PRIMERA —

nuevas unidades de carros policía que llegarán al país, muy posiblemente, en los últimos días del próximo mes de noviembre y que se pondrán a funcionar en el mes de diciembre.

Esas nuevas unidades, según se nos ha informado, serán operadas con una base propia que se establecerá en la Comandancia de Plaza, tendrán, en consecuencia, su planta local por medio de la cual se les harán

llegar las órdenes que sean necesarias.

En casos de emergencia, la planta madre que operará en San José podrá entrar en la misma banda de la central local y solicitar la detención de algún vehículo que pretenda huir, es decir, se piensa así, en un caso especial, poder cerrar todas las carreteras y atrapar a los responsables de algún delito. Esos servicios que la radio patrulla le pueda suministrar a nuestra comunidad serán de incalculables beneficios puesto que se sa-

be que nuestra Guardia Civil, pese al esfuerzo de sus Comandantes y subalternos, no pueden dar el rendimiento deseado debido a que la ciudad se ha extendido y su población, lógicamente, también ha crecido.

Es de esperar que al poder contar con los servicios de los carros patrulleros se pueda combatir por parte de las autoridades, en forma más efectiva, el aumento de la delincuencia y sus secuelas. Esta información, sin lugar alguna, será muy bien recibida por nuestros lectores.

Nuestra representación balompédica jugó contra los turrialbeños en forma admirable. Todas sus líneas se movieron en forma ordenada y obedeciendo a una táctica ya planeada de antemano para desbaratar al adversario. — Pese al esfuerzo realizado por los turrialbeños tuvieron que admitir, aunque de muy mala gana, quedarse sin señalar el gol del honor

El Estadio Municipal registró el domingo pasado un lleno más con ocasión de medirse nuestros muchachos al Independiente de Turrialba, modesto equipo que ha resultado el único que ha logrado entregar vencido al team de La Libertad.

Así las cosas, los porteños tenían por delante a un cuadro que sabría aprovechar muy bien cualquier error para conseguir una victoria. Había que vencerlos a la misma entrada y coparlos de

tal forma que no pudieran hacer mayor cosa. Pero para eso había que actuar de acuerdo con una táctica planeada de antemano.

Y a decir verdad los porteños jugaron como llenos de inspiración divina y consiguieron marcar cinco goles por cero del contrario. La enorme cantidad de hinchas se retiró muy satisfecha de las instalaciones del Municipal.

Felicitemos a los nuestros por esa victoria.

### RAPID DE VIENA VENCIO AL HEREDIANO

La semana pasada se enfrentaron en nuestro Estadio Nacional las primeras divisiones del C. S. Herediano y el Rapid de Viena. La contienda entre estos dos conjuntos había despertado gran interés entre todos los fanáticos del país ya que se trataba de ver hasta dónde era capaz el team florense de volver a golear a los austriacos.

Pero de esta oportunidad las

cosas le salieron muy mal a los heredianos y a su entrenador señor Pachico Sánchez. Los visitantes lograron desbaratar el sistema defensivo de los locales y les señalaron cinco goles por tres en contra que recibieron. Fue el game en ese encuentro que les dio a los visitantes la oportunidad de ponerse en ventaja en la serie, ventaja que supieron sostener.

### Deportivo "Fidel Castro": equipo de gran futuro

El sábado pasado a las dos de la tarde y en la cancha de Las Playitas hizo su debut el equipo de canchas abiertas Deportivo Fidel Castro. Pese a que los "barbudos" del Fidel Castro hacían su debut, a la hora señalada para la contienda la cancha se vio llena de muchos seguidores del equipo rojinegro.

Le correspondió a los "fidelistas" enfrentarse en esa ocasión al fuerte trabuco balompédico del Agencias Unidas. Equipo ese que tiene buen record deportivo y cuenta en sus filas con destacados balompedistas de nuestras primeras divisiones.

Pese a todo eso y a razón de tener que decir la verdad hay que admitir, porque así sucedió, que los "barbudos" fueron en todo tiempo adversarios de mucho cui-

dato para los de la "unión" y que de no haber sido por las intervenciones casi suicidas de su arquero el resultado final de la contienda hubiera favorecido por muy buen margen a los "fidelistas".

La mayor experiencia de los del Agencias Unidas les dio una victoria por la mínima diferencia. No obstante eso, si en la cancha hubo todo el tiempo un lógico vencedor ese lo fue, sin duda alguna el "Fidel Castro", que hizo mayores méritos.

Pese a su derrota los muchachos de las "barbas" tuvieron la virtud de demostrar sobre la grama todos sus muchos recursos técnicos. Mucho les felicitamos y les deseamos muchos éxitos en sus futuras presentaciones.

**MAYOR ESFUERZO!!**

**MEJOR CALIDAD!!**

**CAFE LA MODERNA**

**LO MEJOR EN CAFE**

Elabora y distribuye exclusivamente

**Almacén Guillermo Quesada & Cía. Ltda.**

TELEFONOS 209 Y 30